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议会投票结果一喜一忧
约翰逊如期“脱欧”心愿难遂

全美联合围剿Facebook
Focus

聚焦

国际北京商报2019.10.24

这边Libra的问题还没解决，那边老问

题又卷土重来，垄断始终都是Facebook躲

不开的一道坎。据CNBC报道称，当地时间

22日，纽约州总检察长LetitiaJames宣

布，45个州和哥伦比亚特区及关岛的总检

察长都将调查Facebook是否妨害竞争。这

意味着，美国绝大多数州级别的地方政府

都已经整齐地站在了Facebook的对立面。

果然，树大招风，更何况Facebook踩的是

监管最不能容忍的垄断红线。

“我们的调查得到了全美47位总检察

长的支持，他们都担心Facebook可能让消

费者的数据遭遇风险，降低消费者选择的

质量，推升广告的价格。随着调查继续，我

们将运用一切可支配的调查工具，判断

Facebook的行为是否扼杀竞争，将用户置

于风险之中。”在声明中，James的表述言

简意赅。

纽约州早在上个月就已经盯上Face-

book了。今年9月，纽约州启动了对Face-

book的反垄断调查，按照James的说法，

这次调查范围将专注于Facebook在业内

的主导地位及其可能引发的反竞争行为。

彼时，站在James身边的就已经有科罗拉

多、佛罗里达等七个州和哥伦比亚特区的

检察长了。对于监管的影响及Facebook的

态度和应对措施，北京商报记者联系了

Facebook，但截至发稿尚未收到回复。

庞大的“体型”和遍布各地的“触角”是

让人们越来越忌惮Facebook的主要原因。

据了解，Facebook旗下共有四大社交工

具，在全世界拥有20多亿用户，这一数字

超过了世界上任何一个国家的人口，近乎

达到了世界人口的1/4。在海量的用户基数

之下，Facebook的做法却差强人意，过去

的这些年，侵犯隐私的丑闻层出不穷。去

年，剑桥分析公司丑闻将Facebook的数据

门推至高潮，那时候人们一度以为，这次

Facebook“非死不可”了。

虽然Facebook挺过来了，但企业形象

早已不复往昔。而与数据一同膨胀的，还有

Facebook的容量。据了解，在过去的这些

年，Facebook一共收购了90多家新创科技

公司，而这样的举动在美国政府眼里，却多

了些“为防竞争，提前消灭”的感觉。监管方

面认为，Facebook的收购举动其目的在于

赶在对方做大并且构成威胁之前将其“消

灭”。美国联邦贸易委员会认为，这样的做

法将会损害市场的公平竞争。

值得注意的是，现在的Facebook与其

说是一家社交公司，倒不如说是一家广告

公司。有媒体透露，谷歌和Facebook目前

垄断了全世界2/3的网络广告，为了提高网

络广告的传播效果和点击率，两家公司正

在通过各种方式采集消费者的隐私信息，

从而定向匹配广告。也正因如此，Face-

book在应对反垄断调查的路上才避免了

孤单。目前已有外媒报道称，知情人士透

露，正在调查谷歌的美国各州检察长计划

下个月在科罗拉多州举行会议，讨论这家

搜索巨头的商业行为是否违反反垄断法，

预计这次会议将在11月11日召开。

事实上，监管盯着的从来都不是个别

公司，而是以他们为代表的大型科技公

司。今年7月，美国司法部便宣布将审查

“主导互联网搜索、社交媒体和零售服务”

的在线平台的做法，Facebook、谷歌、亚

马逊和苹果悉数在内。不久前，国会众议

院司法委员会的领导人还表示，他们已经

开始从Facebook、谷歌、亚马逊和苹果接

收到反垄断调查的数据和信息，这是国会

调查这些公司潜在违反反垄断法行为的

一个阶段。

如今，科技巨头们一边极力撇清自己

跟垄断的关联，另一边也不忘展现出超强

的求生欲“曲线救国”。比如随着科技巨头

的飞速扩张，当地生活成本也跟着水涨船

高，进一步加剧了当地的住房危机，如今这

些指责正异常凶猛地朝巨头们涌来。

对此，22日，Facebook便发布了一篇

首席财务官DavidWehner撰写的文章，

其中提到，公司承诺与美国加利福尼亚州

政府建立合作关系，投入10亿美元帮助建

造更多让人们负担得起的住房，预计将建

造2万套新房。而在今年6月，谷歌就曾宣

布，将释出价值7.5亿美元的土地用于发

展住房，同时提供2.5亿美元激励房屋开

发商建设经济适用房。按照谷歌的预计，

这一捐助总计能在未来10年内创造2万套

新住房。 北京商报记者 杨月涵

英国议会下院22日晚围绕“脱欧”举行

两场关键投票。第一场投票原则上通过了

“脱欧”协议相关法案，但第二场投票否决了

首相约翰逊为推动协议尽快通过而制定的

立法时间表。这意味着英国“脱欧”第三次延

期的可能性大增。约翰逊随后表示，将暂停

“脱欧”协议的立法进程，等待欧盟表态。分

析人士指出，如果欧盟批准了延期“脱欧”的

申请，从目前看，英国议会角力的形势正向

着有利于约翰逊的方向演变，但也不排除议

会再次陷入僵局。一旦如此，约翰逊为打破

议会现状，可能设法推动提前举行大选。

英国议会下院当晚第一场投票以329票

支持、299票反对的结果原则上通过了“脱

欧”协议相关法案。这对约翰逊而言不啻是

一种“胜利”。但随后举行的第二场投票给约

翰逊浇了一盆冷水。议员们以322票反对、

308票支持的结果否决了政府提交的一项程

序动议。该动议要求议会在3天内完成对“脱

欧”协议法案的审议和最终表决工作，以便

在10月31日如期“脱欧”。

在投票前的辩论中，多数议员指出，3天

时间完成立法程序的动议太过仓促。最大反

对党工党领袖科尔宾呼吁约翰逊政府与反

对党联手制定更合理的立法时间表。

约翰逊在投票结果公布后表示失望。他

说，反对政府提出的立法时间表就等于支持

延迟“脱欧”，这将给英国带来更多不确定

性。约翰逊宣布将暂停“脱欧”协议的立法进

程，等待欧盟下一步表态。

分析人士指出，尽管“脱欧”立法时间表

被否决，但议会下院通过“脱欧”协议相关法

案成为约翰逊的一项重要胜利。然而，由于

立法日程被否，在距“脱欧”期限只剩不到10

天时间的情况下，顺利完成对“脱欧”协议相

关立法表决的可能性不断减少，约翰逊坚持

的10月31日如期“脱欧”目标恐无法实现。

英国议会下院19日通过一项修正案，不

仅推迟表决约翰逊与欧盟此前达成的新“脱

欧”协议，还迫使约翰逊致信欧盟申请“脱

欧”最终期限再延3个月，即推后至明年1月

31日。如获欧盟认可，这将是英国“脱欧”第

三次延期。

欧洲理事会主席图斯克22日晚表示，为

避免无协议“脱欧”，他将建议欧盟其他27国

接受英国延期“脱欧”申请。此前一天，法国

政府发言人曾表示，法国认为英国如再次推

迟“脱欧”不符合任何一方的利益。但大多数

分析人士认为，为避免“无协议脱欧”导致不

可预测的种种乱象，欧盟大概率会再次勉强

认可延期“脱欧”。

约翰逊在22日议会投票前一度“威

胁”，如果“脱欧”协议立法日程遭否决，且

欧盟同意英国延期“脱欧”，他将撤回“脱

欧”协议法案，并要求提前举行议会选举。

但从当天的第一场投票结果看，“脱欧”新

协议的支持者在增加，英国议会博弈形势

正向着有利于约翰逊的方向演变，如延期

获欧盟认可，在延长期内实现“脱欧”将是

约翰逊下一步的首选。 据新华社

软银下注

WeWork还是逃不过软银的五指山。当

地时间22日，WeWork宣布，已经与软银集团

达成救助协议。根据该方案，软银将获得该公

司80%的股份及控制权，WeWork将成为软

银的关联公司，但不是子公司。而软银要付出

的是提供总计95亿美元的资金。

软银的钱不是白给的。根据双方达成的

协议，这95亿美元的融资方案中包括软银提

供的50亿美元新资金和软银向现有股东提供

的至多30亿美元的股份要约收购协议，以

2015年以来的最低价格19.19美元，绝大部分

的股票转让来自于公司创始人亚当·诺伊曼

所持有。另外，软银还将加快兑现注资15亿美

元的现有承诺。

与其说这是一份救助协议，不如说一纸

“卖身契”。软银的进驻意味着作为创始人的

亚当·诺依曼将被驱逐出WeWork。在软银加

快完成15亿美元的现有注资承诺后，We-

Work董事会将任命软银COO马塞洛·克劳

雷为执行董事长。WeWork现任董事长亚当·

诺依曼将变为董事会观察员。

互联网分析师杨世界表示，现在看来，不

一定是共享办公不行，软银现在的状况也不

太好，自从孙正义投资阿里巴巴之后，就没有

更好的投资了。孙正义可能是在资本层面受

到了质疑，投资者可能觉得他在全球互联网

产业趋势的把握方面存在问题。资本是逐利

的，孙正义需要给股东一个交代。

退出由自己一手打造的独角兽公司，不

一定是诺依曼的噩梦。毕竟，软银开出了丰厚

的回报。救助协议显示，软银计划从诺伊曼手

中购买10亿美元的股票，还将向其支付1.85

亿美元的咨询费，并提供约5亿美元的信贷资

金，帮助其偿还摩根大通的贷款，即诺伊曼将

获得高达12亿美元的巨额补偿。

讽刺的是，WeWork最近表示，现在没有

足够的资金来支付员工遣散费，只好推迟涉

及数千名员工的裁员计划。“我们穷得连员工

遣散费都付不起了，但亚当却拿到了12亿美

元?”WeWork的员工在网络上发出了这样的

灵魂拷问。

两月陨落

60多天前，WeWork还揣着热乎的招股

书和30亿美元的募资心愿，彼时，WeWork还

是华尔街眼中估值最高的独角兽，价值470亿

美元。作为全球最大的二房东，WeWork刚诞

生时曾被认为是共享经济的又一颗新星，就

像Uber改变了出行方式一样，WeWork或许

也能改变办公模式。

只不过，站到聚光灯下的WeWork还是

没能经受住一轮接一轮的考验，估值从470亿

美元到250亿美元，再到120亿美元。10日，福

布斯更是将WeWork的最新估值调至28亿美

元。而到今天软银接手时，估值约在75亿-80

亿美元之间。

对财务问题的质疑是WeWork的最大痛

点。招股书显示，WeWork2016-2018年的

营收分别为4.36亿美元、8.86亿美元和18.21

亿美元，看起来还不错。但代价是“烧钱”。

2016-2018年，WeWork的净亏损分别为

4.29亿美元、9.33亿美元和19.27亿美元。这意

味着，WeWork每获取1美元的收入，就需要

支出约2美元。

亏损背后，是WeWork共享办公模式的

缺陷。纽约城市大学巴鲁克学院教授、地产

学专家帕维尔·克里文科表示，经济的景气

程度对WeWork的实际运营影响很大，“因

为他们已经与地产所有者签下租约，这部分

租约数额超过他们与企业客户签署的租约。

因此他们要支付的租金必定超过企业客户

要支付给他们的租金。由于经济不景气，客

户需求会降低。他们仍然需要付租金，但未

必有足够的客户。”

“共享办公在商业拓展性与灵活性方面

都不如共享出行。”杨世界坦言，共享出行未

来的前景要乐观一些，有自动驾驶和5G技术

的加成，在商业变现方面比较可期；而共享办

公的商业灵活性比较差，而且持续亏损，共享

办公这个概念当年被炒起来的时候与政策鼓

励有关，但现在补贴逐步减少，共享办公的资

源也在被回收，加上现在整体的商业环境不

太好，所以共享办公这种模式便遭到了质疑。

就在WeWork被投资者的质疑打得晕头

转向的时候，创始人诺伊曼对公司的管理漏洞

也陆续被曝光。在飞机上吸食大麻、奢侈的生

活作风及公司高管多数为其亲属，接二连三的

负面消息让投资者们感到不安。今年8月，就在

WeWork上市前夕，有人开始半价出售We-

Work的股票，显示出其真实的估值相比之前

的470亿美元已经腰斩，下降到231亿美元。

谁酿苦果

WeWork的泡沫破碎时，孙正义的梦也

碎了。软银此前已投资WeWork超过100亿美

元，再加上目前的这份退出方案，软银还要再

投入30亿美元，也就是说软银总共投入在

WeWork上的资金超过130亿美元，而这部分

股权目前价值大约为70亿美元，投资损失几

乎过半。

现在软银的日子并不好过。最新的季度

财报显示，截至6月底的净债务约为5万亿日

元（约合460亿美元），超过了其9万亿日元市

值的一半。截至21日，软银集团的股价从今

年7月的高位5885日元跌去了近30%，至

4294日元。

作为投资界著名的“独角兽猎人”，孙正

义一手为WeWork筑起了高楼。2017年，孙正

义与诺依曼第一次会面，当年8月，WeWork

宣布完成由软银集团和软银愿景基金共同投

资的44亿美元的新一轮融资，公司估值达到

200亿美元。之后，软银继续砸钱，2018年11

月和2019年1月，WeWork分别接受了软银

30亿美元和20亿美元投资时，估值也从200亿

美元飙升至470亿美元。

而在2016年软银注资前，WeWork远

没有这样疯狂。彼时，上海锦江国际大酒店

牵头了WeWork的F轮融资，以169亿美元

的估值投资了6.9亿美元。也就是说，软银

的投资让WeWork的估值提升了约300亿

美元。

泡沫清晰可见。30年前，比利时的IWG公

司就曾做过共享办公的生意。美国媒体Re-

code整理的数据显示，IWG不仅在会员数量，

而且在覆盖国家和城市、运营的办公地点数

量、全球的租赁面积等方面都大大超过We-

Work，但估值只有37亿美元。

“在战斗中，疯狂比聪明更好，WeWork

现在还不够疯狂，要让它更疯狂起来。”在与

诺依曼会面时，孙正义说了这样一句话。或许

事后诺依曼会想，WeWork是不是应该从孙

正义那里少拿点钱。

高楼易建也易塌。不知道95亿美元对于

现在的WeWork而言，够不够打一个翻身仗，

但这已经是最后一根稻草。

杨世界表示，在软银注资WeWork这盘

棋局里，一种是资本层面的考虑，一种是商

业层面的考虑，现在看来，资本层面的考虑

要多于商业层面的考量，毕竟孙正义还是一

个资本操盘手。

北京商报记者 陶凤 汤艺甜

在这盘棋局中，WeWork那次失败的IPO是最先倒下的那块多米诺骨牌。自此之后，藏在资本帷幕后面的

WeWork开始露出了真实的惨淡面容。泡沫一个一个破碎，但砸了100亿美元的软银已经无法抽身了。不知道

这次的95亿美元，是孙正义的救赎，还是最后一次的豪赌。

2222222222222000000000000011111111111113333333333333年年年年年年年年年年年年年 2222222222222000000000000011111111111114444444444444年年年年年年年年年年年年年 2015年 2016年 2017年 2018年 2019年

50

40

30

22222222222220000000000000

11111111111110000000000000

WeWork估值变化情况
（单位：十亿美元）

● 1月
上一轮融资过后

估值470亿美元

● 10月22日
软银与WeWork达成救助协议

估值80亿美元

● 9月
原计划IPO期限

估值150亿-200亿美元


